

Y bien, hay una patología de las colectividades como la hay de los individuos. La despersonalización de un pueblo es una grave enfermedad social, y ejemplos de ella nos los dan actualmente España y Francia.

* * *

Los grandes generales franceses no deben su grandeza a la disciplina militar. Valientes y buenos por naturaleza, han sido luégo instruidos en escuelas tan altas como la *Escuela Politécnica de París*. Para llegar a ser a la vez un héroe y un académico del tipo de Foch o de Petain, precisa que concurren dos factores: una herencia privilegiada y una honda cultura, a base de matemáticas, de ciencias físicas y de letras.

* * *

PARIS, 30 de abril. — El Mariscal Petain fue interrogado por *Le Journal*, representado por Jean Martet. Acerca del pacto franco-soviético, el Mariscal declaró: “Creo que el pacto franco-soviético nos ha hecho muy mal servicio. Tendiendo la mano a Moscú, la tendimos al comunismo y condujimos a él a cantidad de buena gente de nuestro país, que hasta entonces, se defendía del marxismo. Permitimos entrar al comunismo en el círculo de las doctrinas confesables. Es muy probable que tengamos que arrepentirnos de ello”.

Acerca de la situación actual, el Mariscal, declaró: “Estoy inquieto por la salud de Francia y por las libertades francesas. En este caso, no es solamente la colectividad la que está en juego, sino cada uno de nosotros en sus derechos; es el burgués, el obrero, el campesino”.